
□本报记者 李婧 通讯员 洛洛

职工沟通会取得了可喜成
绩， 在此基础上， 开发区总工
会又推进了企业沟通会。 一对
一企业沟通会上， 开发区总工
会有针对性地选取重点企业进
行答疑解惑。 混合型 企 业 沟
通会涵盖了不同建会状态的
企业， 由已建会企业谈如何开
展工会工作、 如何服务职工，
相较于开发区总工会来讲解更
有说服力， 也更加贴近企业。

通过职工沟通会， 开发区
总工会可以了解到哪些企业的
职工想要加入工会， 这样就可
以更有针对性地去寻找企业 ，
了解他们为什么没有建会 ，
有哪些顾虑 ， 是否考虑入会
……如果企业有意愿， 就邀请
他们参加混合型沟通会， 一步
一步推进企业建会。 据了解，
开发区总工会共召开2场混合
企业沟通会和9场一对一企业

沟通会。
在一场一对一企业沟通会

上， 北京京仪自动化装备技术
有限公司表现格外积 极 ， 他
们在得知开发区总工会正在
举办企业沟通会后 ， 主动联
系并邀请开发区总工会到公
司进行服务项目介绍。

京仪自动化总部及分公司
共有200多名职工 ， 虽然已经
按照流程成立了工会， 但对服
务项目、 优惠政策、 员工入会
等内容并不十分理解。 “公司
邀请我们利用午休时间为员工
进行项目介绍， 当天， 不仅现
场职工热情高涨， 他们还将讲
解视频实时转播给江苏分公司
的员工。 我们通过播放宣传片
及现场答疑解惑等方式， 让职
工对会员权益有了更加深刻的
理解。 说明会结束后， 现场有
85名员工递交了入会申请， 效

果很明显。” 董怡兴奋地说道，
“今年市总工会提出了 ‘以上
带下’， 就是通过上级工会带
动基层工会， 我们这次说明会
也恰好践行了这个要求。”

开发区总工会相关负责人
介绍， 园区建会试点工作的推
进， 更多的是要将沟通会积累
下来的个体入会成 果 、 企 业
沟通信息用于今后的建会推
进 、 服 务 推 进 之 中 。 可 以
说 ， 开发区总工会找到了一
条适合区域发展的行之有效
的建会之路 。 未来 ， 开发区
总工会将继续遵循循序渐进、
滚动增量、 稳基扎根、 定制服
务的原则， 巩固一个、 扩试一
个、 瞄准一个的方式方法， 不
断转变观念， 使建会主体回归
职工， 成为扩大工会覆盖面和
影响力的有力途径， 有效举措
和有益尝试。
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【开发区】

“请问个人能申请入会吗？” “入会需要提交什么材料？” “成为工会会员都能享受什
么福利？” 今年， 北京经济技术开发区总工会在四个企业园区开展的 “职工沟通会” 吸引
了不少职工现场咨询。 职工发现， 他们可以以个人身份现场申请单体入会， 而这， 也是工
会推进建会过程中的一项重大创新。 除此之外， 北京经济技术开发区总工会还开展了一系
列举措， 历时58天完成了北京市总工会下达的 “扩试” 工作任务， 探索出了一条符合开
发区的新型建会模式。

全力推进园区建会试点

有新招 产业部承重任访百余企业
今年6月底， 北京市总工会提

出了 《关于基层组织建设规范化扩
大试点工作》 的相关要求， 为了推
进园区建会试点工作， 开发区总工
会各部门实地走访摸排各园区企
业， 并在7月初， 进行了首批四个
园区双沟通会， 实地开展 “双沟通
模式”。

所谓 “双沟通模式”， 即建立
职工沟通会和企业沟通会制度， 企
业 沟 通 会 又 分 为 混 合 企 业 沟 通
会 和 一对一企业沟通会 。 通过与
企业、 职工进行对话， 了解企业情
况， 掌握职工需求， 畅通职工入会
渠道， 切实将广大职工联系起来，
组织起来， 最大限度地吸收职工加
入工会。

开发区特殊的地方在于它没有
街乡级工会 ， 为了更好地服务企
业， 开发区总工会成立了综合、 装
备制造、 电子信息、 生物医药四个
产业部， 承担扩大试点的工作。

各产业部首先将园区方提供的
企业名录与地税库名录进行分析对

比 ， 重点目标园区
确立后 ， 分别对其
进 行 了 走 访 摸 底 ，
确定各园区双沟通
工作重点 。 以大族
企业湾为例 ， 开发
区总工会以地税库中的
54家企业和园区提供的103
家名单为目标， 进行实地走访，
累计走访企业134家。 “我们在走
访中了解到 ， 部分企业对于工会
工 作 只 是 初 步 了 解 ， 多 数 企 业
愿 意 参 加 工 会 活 动 ， 于 是 我 们
将工作重 点 放 在 企 业 沟 通 上 。 ”
装 备 制 造 部 部 长 董 怡 说 ， “通
过一周的走访和动员 ， 共有三家
企业提交了建会申请。 大族企业湾
还在员工宿舍楼开辟了一个专供职
工活动的空间， 未来那里还会建设
园区的职工书屋、 暖心驿站、 妈咪
小屋等专供职工活动的场所。”

在实际开展工作过程中， 园区
建会的 “双沟通模式” 为推进开发
区总工会的建会工作提供了支持。

“以往我们直接跟企业领导沟
通 ,动员企业建会，结果并不理想 。
而此次试点中职工沟通会的形式却
给了我们很大启发。”开发区综合产
业部部长黑雅琪笑着说。 职工沟通
会是要通过现场宣传， 让职工有意
愿加入工会， 把工会的主体回归到
职工身上。 职工可以以个人身份现
场填表，申请单体入会。这是工会推
进建会过程中的一项重大创新。

为了让更多职工了解工会、 加
入工会， 开发区总工会共举办了五
场职工沟通会， 均选择在园区人流
量最大的职工食堂和中午时段召
开。 “当时四个产业部分别去了不
同的园区， 我们综合产业部去的是
汇龙森。 我们在食堂摆了十几个易
拉宝， 还准备了宣传材料、 宣传折
页， 只要有职工在宣传牌前驻足观
看， 就会有人主动去给他们介绍。”
黑雅琪说。

在职工沟通会的现场， 还遇见
了这样一件趣事儿。 那天， 工会的
同事早早地来到汇龙森食堂， 由于
是第一次沟通会， 大部分职工都比
较腼腆， 但有一位年近50岁的女性
职工主动过来咨询入会事宜， 在了
解了一系列权益和保障之后， 她不
但果断填表以个人名义入会， 还替
同在开发区企业工作的女儿咨询能
否入会， 在得到肯定答复之后， 她

当即给女儿打电话， 一项一项询问
信息之后， 也为她女儿填写了入会
申请。 她当时特别高兴， 说终于找
到了组织。

据了解， 综合产业部在汇龙森
连续举办了两场职工沟通会， 有的
职工第一场自己填表入会， 就在第
二场带着要好的同事也来入会 。
“这种口口相传的方式比办一场说
明会的传播效果要好得多， 传播范
围也更为广泛。” 黑雅琪笑着说。

在谈到工会为何会以职工个人
入会为建会突破口时 ， 黑雅琪表
示 ， 开发区的特点是年轻职工居
多， 他们朝气蓬勃、思维活跃，同时
也面临工作压力大、交际面窄、忽视
个人健康、合法权益等问题，工会设
身处地地站在互联网等高科技企业
职工角度，改变宣传重心，向职工详
细讲解“12351”APP中“我要入会”、
参与活动等网上工会服务项目，同
时通过讲解工会互助服务、 二次医
疗报销、法律服务、相亲联谊等服务
项目， 加强职工对工会的认可度，
最大限度得吸引非公企业职工加入
工会这一 “大家庭”。

试点工作开展过程中， 开发区
总工会共召开5场职工沟通会。 发
放宣传折页及宣传材料2000余份 ,
来自99家企业的300名职工现场填
表加入工会， 户均入会3.03人。

寻突破 职工个人入会成为切入口

勤沟通 两种方式促进企业建会

有新招 产业部承重任访百余企业

寻突破 职工个人入会成为切入口

勤沟通 两种方式促进企业建会

开开发发区区总总工工会会探探索索新新型型建建会会模模式式

在在职职工工沟沟通通会会上上，， 工工会会干干部部正正在在给给职职工工讲讲解解加加入入工工会会的的程程序序。。

在在企企业业沟沟通通会会上上，， 开开发发区区总总工工会会常常务务副副主主
席席李李怀怀亭亭 （（左左二二）） 与与未未建建会会企企业业面面对对面面交交流流。。


